

Cambio climático y juventud

Serie Minutas 98-21, 29/10/2021

Resumen

La presente minuta aborda aspectos relativos al rol de la población joven y el desafío del cambio climático que afecta al planeta, de acuerdo a diferentes organizaciones de jóvenes e instituciones globales. Este material apoya la participación de la delegación chilena al encuentro parlamentario con ocasión de la COP26, Glasgow, noviembre, 2021

Disclaimer: Este trabajo ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. Por consiguiente, sus contenidos están delimitados por los plazos de entrega que se establezcan y por los parámetros de análisis acordados. No es un documento académico y se enmarca en criterios de neutralidad e imparcialidad política.

Introducción

El cambio climático es una realidad que no se puede eludir, llegó para quedarse. Las consecuencias las comenzamos a experimentar hoy pero quienes enfrentarán los efectos más dramáticos serán los niños y los jóvenes de hoy. Por ello es que miles de jóvenes de todo el mundo han empezado a manifestarse a una escala nunca antes vista. Un ejemplo es Greta Thunberg, joven sueca que ha manifestado una inquebrantable convicción a nivel mundial en la lucha por conseguir de las autoridades mundiales medidas definitivas para frenar el cambio climático. Es una generación consciente del futuro que les espera y su interpelación a los actuales dirigentes mundiales es apoyada por niños y jóvenes de diferentes latitudes, protestando por el planeta que recibirán y la indolencia de los poderes políticos y económicos ante el inminente desastre. Se trata además de una generación nacida en un ambiente digital por lo que manejan conocimientos y tecnología que les permite levantar un discurso potente a nivel global. Sin duda, gran parte de la solución de los actuales problemas medioambientales se deberá a su esfuerzo y decisión, siempre y cuando la generación actual que dirige los rumbos del planeta los escuche y adopte decisiones radicales que permitan detener el avance de la crisis climática bajo la dimensión de la solidaridad intergeneracional.

Afirman los jóvenes: No hay plan(eta) B

Recientes estudios de opinión realizados entre jóvenes de distintos países y realidades entre 16 y 25 años revelan un profundo miedo y desazón ante el futuro que les espera.¹

La encuesta² consultó a 10.000 personas de entre 16 y 25 años en 10 países: Reino Unido, Finlandia, Francia, Estados Unidos, Australia, Portugal, Brasil, India, Filipinas y Nigeria. Casi el 60% de los jóvenes encuestados dijeron que se sentían muy preocupados o extremadamente preocupados. Al respecto, consigna BBC el pasado 14 de septiembre:

¹ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58560657>

² https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3918955

Más del 45% señaló que los sentimientos sobre el clima afectaban su vida diaria. Y tres cuartas partes de los consultados pensaban que el futuro era aterrador. Más de la mitad (56%) señaló que cree que la humanidad está condenada. Dos tercios de los jóvenes dijeron sentirse tristes, asustados y ansiosos. Cuatro de cada diez dudan si tener hijos.

El informe dice que, a nivel global, los jóvenes se ven especialmente afectados ante la crisis climática por los temores que a nivel psicológico, físico y social los impacta en momentos de su vida en que están desarrollando sus visiones de mundo y proyectando sus vidas. *Esto muestra que la ansiedad ecológica no es solo por la destrucción del medio ambiente, sino que está indisolublemente ligada a la inacción de los gobiernos ante el cambio climático. Los jóvenes se sienten abandonados y traicionados por los gobiernos*, afirmó Caroline Hickman, investigadora de la Universidad de Bath y autora principal del estudio.³



Una encuesta global de jóvenes reveló temor ante el cambio climático

Participaron jóvenes de entre 16 y 25 años de 10 países (Brasil, Reino Unido, Finlandia, Francia, EE.UU., Australia, Portugal, India, Filipinas y Nigeria). De ellos...

- 75%** dijo que el futuro es aterrador
- 65%** dijo que sus gobiernos están fallándole a los jóvenes al no actuar ante el cambio climático
- 83%** dijo que las personas fallaron en cuidar el planeta
- 55%** dijo que tendrán menos oportunidades que sus padres
- 39%** dijo que duda si tener hijos

Fuente: Lancet, Young People's Voices on Climate Anxiety, Government Betrayal and Moral Injury 

Fuente <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58560657>

³ BBC mundo, op cit.

En julio pasado, el Secretario General de Naciones Unidas, Antonio Guterres, inauguró el Grupo Consultivo Juvenil sobre Cambio Climático para amplificar la voz de los jóvenes y garantizar su participación en un diálogo abierto y transparente, mientras las Naciones Unidas se preparan para aumentar el grado de ambición y acelerar las medidas encaminadas a encarar la emergencia climática en la próxima reunión COP26.

Sus miembros llevarán las voces de los jóvenes a la toma de decisiones de alto nivel y prestarán asesoramiento al Secretario General en lo que respecta a la aplicación de la Estrategia sobre el Cambio Climático 2020-2021. Resulta interesante conocer las voces y algunas de las demandas de estos jóvenes⁴ :

"... Invertir en empleos verdes y desarrollar normas internacionales para evitar el 'lavado de imagen verde'. En lugar de rescatar a las industrias contaminantes, se podrían tomar más medidas para ayudar a que sus trabajadores se recalificasen para los empleos verdes como parte fundamental de una transición justa hacia una economía verde".

"... (Por qué) los 250.000 millones de dólares que se invirtieron en combustibles fósiles en 2020 no pueden invertirse en empleos verdes para los jóvenes. Otra de las preocupaciones es que la moratoria del Fondo Monetario Internacional sobre la deuda pública de los países en desarrollo vence en junio. En muchos países, esto supondrá una limitación para sus reducidos presupuestos públicos".

"...el clima, los derechos humanos y la violencia contra las mujeres tienen un elemento común, la mala gobernanza, la cual permite que estos perduren... es necesario apoyar las estructuras de gobernanza para que estas estén en mejores condiciones para adoptar medidas climáticas y satisfacer las necesidades de la población. Otro elemento fundamental es interactuar con las personas desde el principio de los procesos de desarrollo... las formas en las que se interactúa con las comunidades, los jóvenes, las mujeres y las discapacidades es bastante injusta".

Los jóvenes se reúnen, reflexionan y generan acuerdos relevantes

Las instancias de organización que los jóvenes están protagonizando son de muy alto nivel y son apoyadas por el sistema de Naciones Unidas junto a otros

⁴ <https://www.un.org/es/climatechange/yag-meeting>

organismos internacionales. Por ejemplo, más de 400 jóvenes líderes participaron de una nueva edición del **#Youth4Climate**, el evento más grande de juventud climática global, que es organizado por el Ministerio de Transición Ecológica de Italia, el Grupo del Banco Mundial y la Oficina del Enviado del Secretario General de la ONU para la Juventud. Celebrado del 28 al 30 de septiembre de 2021 en Milán, contó con la asistencia de representantes de los 197 países miembro de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático.⁵

Durante tres días, los jóvenes –entre los que se encontraban dos representantes chilenos, Julieta Martínez, fundadora de la Plataforma Tremendas y Benjamín Carvajal, fundador de la organización ambiental Uno.Cinco (Uno Punto Cinco)⁶– se reunieron en grupos de trabajo con sus pares de todo el mundo para desarrollar propuestas concretas de adaptación climática y presentarlas a los delegados que participarán de la COP26. De esta manera, redactaron un **Documento de la Juventud Climática Global** que insta a las autoridades mundiales, nacionales y locales a pasar a la acción e involucrar a las nuevas generaciones en la toma de decisiones. Algunas de las conclusiones adoptadas por estos jóvenes son⁷:

Participación significativa: se solicita a los países e instituciones pertinentes que garanticen urgentemente participación significativa de los jóvenes en toda la toma de decisiones sobre los procesos con implicaciones sobre el cambio climático y la planificación, el diseño, la implementación y la implementación de políticas climáticas.

Creación de capacidad: se solicita a los países que amplíen urgentemente los aspectos financieros, administrativos y apoyo logístico para fomentar el compromiso de los jóvenes para impulsar de manera efectiva la ambición climática y acción concreta.

Financiamiento: Solicitud a países, organismos internacionales e instituciones financieras públicas y privadas para dedicar con urgencia fondos para apoyar la participación de los jóvenes en los procesos de toma de decisiones con implicaciones sobre el cambio climático a todos los niveles.

5

<https://www.ar.undp.org/content/argentina/es/home/presscenter/articles/2021/Youth4Climate.html>

⁶ <https://www.elmostrador.cl/dia/2021/09/27/dos-jovenes-de-chile-asistiran-a-la-cumbre-juvenil-internacional-por-el-clima-en-italia/>

⁷ <https://ecohouse.org.ar/wp-content/uploads/2021/10/Y4C-Key-Messages.pdf>

Transición energética y empleos verdes: llamamos a un proceso urgente, holístico, diversificado e inclusivo de transición energética para 2030 que priorice la eficiencia energética y la energía sostenible, así como financiamiento para el desarrollo de capacidades, investigación y tecnología que garantice una transición con trabajos decentes, proporcionando el apoyo adecuado a los afectados y comunidades vulnerables.

Adaptación y resiliencia: exigimos el fortalecimiento de diversos medios de implementación para las medidas de adaptación y resiliencia que garanticen que las soluciones adecuadas y permanentes lleguen a los grupos y territorios más vulnerables.

Apoyar la participación de jóvenes emprendedores, artistas, deportistas: en particular de economías emergentes y grupos marginados (minorías étnicas, pueblos indígenas, personas con discapacidad, etc.), así como actores no estatales con prácticas éticas sostenibles en el desarrollo sostenible y en la adopción de soluciones de mitigación y adaptación del cambio climático, facilitando el acceso a la financiación pública y privada, así como el desarrollo de infraestructura crítica (incluido el acceso a Internet).

Educación: pedir a los gobiernos que garanticen educación integral y universal respecto del cambio climático, así como alfabetización climática para todos y financiación adecuada para ello de acuerdo con las urgencias y hojas de ruta. Las acciones clave incluyen integrar el aprendizaje sobre el cambio climático en planes de estudios en todos los niveles mediante la introducción de elementos de cambio climático en los currículos existentes, capacitación para los formuladores de políticas, maestros, niños, jóvenes, el sector privado y las comunidades, integrando el cambio climático en las políticas educativas y la educación en las políticas de cambio climático.

Por su parte, los jóvenes de Chile también se han organizado a propósito de la próxima COP26. Al respecto, cabe subrayar la participación de la Fundación Tremendas⁸, que reúne a más de mil niñas y jóvenes activistas de Chile y Latinoamérica a través de su plataforma colaborativa, la cual fue seleccionada para participar el próximo 6 de noviembre en la COP26 que se desarrollará en Glasgow, Escocia.

La invitación, extendida por el Reino Unido como país organizador, permitirá presentar el exitoso proyecto Academia Climática y su aporte en educación ambiental para niñas y jóvenes de 10 países.

⁸ <http://tremendas.cl/sitio/>

Lanzada en marzo de 2021, la academia fue la primera iniciativa chilena que buscó dar un impulso a la educación de niñas y adolescentes de Latinoamérica y el Caribe como una herramienta para combatir el cambio climático con perspectiva de género. Así, el proyecto permitió formar por tres meses a casi 600 participantes de entre 12 y 25 años de distintos países de la región, en temas como el cuidado de suelos, bosques, océanos, consumo responsable, innovación, emprendimiento social y gestión de proyectos. La iniciativa tuvo resultados concretos y exitosos, aportando una reducción de 8 toneladas de CO₂, solo entre sus estudiantes.⁹

⁹ <https://cooperativa.cl/noticias/pais/mujer/fundacion-representara-a-chile-en-la-proxima-cop26-en-glasgow/2021-09-07/211446.html>